
Las derivaciones de la investigación hacia el caso Penta tam-
bién son materia de alerta en la centroderecha. Aunque hay
evidencia de que el escándalo del financiamiento ilegal de la
política fue un fenómeno transversal, el desarrollo de la inda-
gatoria judicial afectó particularmente a la UDI, ya que los
controladores de Penta —Carlos Alberto Délano y Carlos Euge-
nio Lavín— concentraban su apoyo económico en ese partido.
La condena en juicio abreviado del expresidente del Senado
Jovino Novoa, una figura histórica del partido, fue un duro
golpe para la colectividad. También la participación del senador
Iván Moreira, que accedió a una salida alternativa, afectó a la
UDI. De hecho, las esquirlas del caso forzaron la renuncia de
Ernesto Silva, una de sus figuras con mayor proyección, a la
cabeza del partido. Costó tiempo a la UDI superar la crisis
desatada con el caso Penta.

Hoy, lo que parecía en el pasado volvió a cobrar actualidad
tras revelarse que el exfiscal Manuel Guerra —quien era jefe de
la Fiscalía Oriente y estaba a cargo del caso— es indagado por

la fiscalía por supuesta entrega de información a Hermosilla y, paralelamente, se estaría indagando su
patrimonio luego de compras realizadas tras dejar el Ministerio Público.

Al interior de la UDI hay opiniones divididas. Mientras algunos creen que no se deberían abrir nuevas aris-
tas, otros esperan atentos la evolución de la indagatoria y estiman que hay que enfatizar el discurso del “caiga
quien caiga”, planteado por la presidenciable Evelyn Matthei.

n El fantasma del caso Penta

Carlos E. Lavín y Carlos A. Délano, . 

n Chadwick, Ward y la Universidad San Sebastián
Luego del segundo gobierno de Sebastián Piñera,

figuras relevantes de su administración optaron por
el mundo académico y la Universidad San Sebastián
(USS) captó a varios exmiembros del gabinete. De
hecho, Andrés Chadwick se desempeñaba como
decano de la Facultad de Derecho, y tras el falleci-
miento de Luis Cordero, fundador de la casa de
estudios, pasó a encabezar la junta directiva. Tam-
bién se encuentra allí el exministro de Vivienda
Felipe Ward, vicerrector de la sede Santiago. Ward
es parte de la investigación que lleva la fiscalía por
supuestas presiones indebidas para aprobar el
proyecto Parque Capital, a cargo de Grupo Patio,
las que él ha desmentido públicamente.

El grupo de ex colaboradores de Piñera y otros
personeros del sector que ingresaron a la USS reforzó
la influencia de esa institución en el debate de políticas
públicas. Rostros de ese mayor protagonismo ha sido
figuras como Alejandro Weber, exsubsecretario de
Economía y actual decano de la Facultad de Economía
y Gobierno; el exdiputado Gonzalo Arenas, nuevo
decano de Derecho, y el exconvencional Arturo Zúñiga,
vicerrector de Desarrollo Estudiantil, entre otros. Así
como también el presidente de republicanos, Arturo
Squella, quien dirige PublicUSS. Desde ahí se han
generado insumos, análisis y estudios que han alimen-
tado el debate público desde una posición crítica a las
medidas impulsadas por la coalición de gobierno.

Por otra parte, hay figuras ajenas al mundo
político, pero que están siendo protagonistas del
caso audio, que también han estado ligadas a la

USS. El fiscal nacional, Ángel Valencia, ha sido
académico en Derecho. En los últimos días se ha
revelado que hubo chats entre Valencia y Hermosi-
lla, pero cuando el primero ejercía como abogado
privado. Desde la Fiscalía Nacional desmintieron que
hubiera habido gestiones de Hermosilla para favo-
recer el nombramiento de Valencia en el Ministerio
Público. En el caso del exfiscal Manuel Guerra, dejó
un cargo en dicha universidad luego de que se reve-
lara que mantuvo conversaciones con Hermosilla a
propósito del caso Penta, en las que hablaban de
contactar a “Andrés” para darle una salida al caso.

Ese cuadro ha generado alerta en círculos de la
derecha porque temen que se intente aprovechar la
repercusión mediática del caso audio para afectar el
perfil público de esa universidad.

El exministro de Vivienda Felipe Ward (UDI).

n El rol de la nueva directiva UDI, encabezada
por Ramírez, en la defensa del partido

Para la UDI, los últimos meses han sido complejos. La intempestiva
renuncia de Javier Macaya como presidente del partido, luego de la
polémica que generaron sus declaraciones frente al caso de su padre
(condenado por abuso sexual de menores), obligó a rearmar la directiva
en tiempo récord. 

El diputado Guillermo Ramírez aún no cumple dos meses a la cabeza del
partido junto al secretario general, el diputado Juan Antonio Coloma
(quien reemplazó a María José Hoffmann, hoy candidata a gobernadora),
y las revelaciones del caso Audio los han obligado a defender a la colecti-
vidad frente a lo que estiman son “ataques arteros” de parte del Presiden-
te Boric y del oficialismo.

Al interior de la UDI señalan que el diseño del relato no amerita
dudas. Dejar que la justicia haga su trabajo y mostrarse enfáticos res-
pecto de combatir cualquier tipo de corrupción. En eso habría coinci-
dencia con la presidenciable de la colectividad, Evelyn Matthei. Pero,
por otro lado, han buscado defender a figuras como Andrés Chadwick,
de quien el propio Ramírez dijo que confía en su integridad, resaltando
que hasta ahora no hay una investigación de la fiscalía en su contra.

Una de las líneas de defensa es recordar que Boric no emitió juicios
frente a la prisión preventiva de Daniel Jadue y ha omitido en todos sus
discursos que Hermosilla alcanzó a representar a su mano derecha en el
Segundo Piso, el jefe de asesores y exdiputado Miguel Crispi.

El diputado Guillermo Ramírez,
presidente de la UDI. 

n Cómo evitar que empañe la campaña electoral
En Chile Vamos no tienen dudas. Estiman que lo que denominan la

“politización” del caso, llevada adelante por el Presidente Gabriel Boric
hablando del abogado “todopoderoso”, está marcada por el clima
electoral previo a las municipales.

Al interior de La Moneda sostienen que la crítica que hizo el manda-
tario y que luego reiteró sobre Hermosilla estaría respaldada por son-
deos que se han realizado y que coinciden con la mirada que la ciuda-
danía ha tenido respecto del caso.

En la oposición estiman que este puede afectar también al oficialis-
mo. Prueba de ello, dicen, son las explicaciones que tuvo que salir a dar
esta semana el ministro Álvaro Elizalde, quien apareció citado en uno
de los mensajes de WhatsApp donde se señalaba que su candidato para
fiscal nacional era Ángel Valencia.

A ello se suman las gestiones realizadas por el exsenador PS Juan
Pablo Letelier por el mismo grupo económico (Patio) que tenía proyec-
tos en el Minvu sobre los que supuestamente Ward habría intervenido. 

En ese escenario, afirman que la campaña oficialista buscará tratar
de convertir el caso Hermosilla en un tema “de la derecha”, lo que
esperan contrarrestar con los déficits en materia de seguridad del
Gobierno y una gestión, señalan, que no ha logrado mejoras en el día a
día de la población en términos económicos.

El ministro Segpres,
Álvaro Elizalde.

n Evelyn Matthei y el “caiga quien caiga”
“Acá se tiene que indagar a fondo y tiene que sancionarse a los que

tengan que sancionarse”, fue una de las primeras frases que planteó
sobre el caso la alcaldesa de Providencia y figura mejor posicionada en
las encuestas presidenciales, Evelyn Matthei.

En el entorno de la jefa comunal señalan que no hará una defensa de
ninguna figura en particular en medio de un caso en curso y que man-
tendrá su discurso de que hay que investigar, “caiga quien caiga”.

A diferencia de otros personeros de la derecha, la presidenciable no
ha cerrado filas con ninguna figura aparecida en los WhatsApps de
Hermosilla y respaldará su discurso de que la justicia investigue todo lo
que tenga que investigar. Por lo demás, señalan en su entorno, es el
mismo relato que tuvo también respecto del caso Macaya.

En la UDI, de todos modos, temen que las aristas del caso puedan
afectar su popularidad y sean utilizadas en su contra por el oficialismo para
desacreditar a su sector. Sus cercanos, en cambio, creen que su populari-
dad está basada en sus atributos y capacidad de gestión, por lo que no
debería ver una merma a partir de este caso en los próximos meses.

La alcaldesa de Providencia,
Evelyn Matthei.

n El piñerismo, atento a los ataques
Un foco del relato del oficialismo ha sido enfatizar que Luis Hermosilla

fue “el abogado de confianza de Sebastián Piñera”. En los círculos piñeris-
tas, sin embargo, desmienten esa versión y enfatizan que los abogados
que representaron directamente al mandatario fueron tres: Juan Domingo
Acosta, Samuel Donoso y Fernando Barros. “Es falso que fuera una espe-
cie de consejero del mandatario”, dicen en su entorno.

Hay quienes sospechan que desde la izquierda se buscó ligar desde un
principio al exmandatario con la polémica del caso Audio, iniciada en
noviembre del año pasado, precisamente porque estaba subiendo en las
encuestas y era un eventual presidenciable.

Actualmente, entre los cercanos al fallecido exgobernante una de las
cuestiones que preocupan son las múltiples filtraciones que están marcan-
do el caso y que no tendrían relación con la comisión de delitos, por lo que
buscan enfatizar en que hay una “utilización política” del episodio.

La revelación de chats de Hermosilla con el empresario Álvaro Jalaff
(del Grupo Patio) en los que este último plantea “tengo que hablar un
tema de Piñera contigo. Importante”, a lo que agrega “vamos a pasarle
150. Pero quiero pasarlos directo”, abrió otra alerta en el piñerismo. Pero
en esos círculos desmienten tajantemente que haya recibido aportes fuera
de la ley y que el exmandatario tuviera una relación cercana con Jalaff.

El expresidente
Sebastián Piñera.

bría tenido en las decisiones del
Ministerio de Vivienda.

El asesor del proyecto era
Francisco Feres, también cerca-
no al PS, y aseguró que las ges-
tiones fueron gratuitas por parte
del exsenador. 

“El Mercurio” contactó a Le-
telier, pero no hubo respuesta.

Gran incomodidad e incerti-
dumbre genera en el oficialismo,
y particularmente en el Partido
Socialista, la asociación de más
personeros de su tienda mencio-
nados o involucrados con las di-
ferentes aristas del caso Audio. 

A la mención del ministro Ál-
varo Elizalde en los chats de
Hermosilla —cuando era sena-
dor—, respecto de su votación
en el nombramiento del fiscal
nacional, se sumó la gestión de
lobby que realizó el exsenador
Juan Pablo Letelier por el Gru-
po Patio, quien, según dio a co-
nocer Ciper, se reunió en dos
ocasiones frente a funcionarios
del SAG para destrabar certifi-
cados que permitieran al pro-
yecto Parque Capital vender te-
rrenos en Lampa.

Además, se trata del mismo
proyecto que hoy investiga la
fiscalía por la influencia que ha-

Según constató Ciper, el expar-
lamentario explicó: “Yo soy
amigo de Francisco, yo le pedí
que él me orientara en un tema,
no recuerdo la fecha exacta,
donde él me comentó sobre las
dificultades que estaba tenien-
do en el Ministerio de Agricul-
tura, donde llevaban un trámite

hacía más de dos años, una cosa
muy prolongada”.

“Me pasé 30 años en el Con-
greso, entonces hay procedi-
mientos que se tienen que cum-
plir (...). A mí me llamó mucho la
atención lo que él me comentó y
fui a consultar por qué se demo-
raban tanto, cuál es el proble-
ma”, cuenta. 

Desde la tienda hay quienes
aseguran que al conocer el epi-
sodio se generó gran malestar
porque complica la imagen del
PS. Si bien no fue comentado al
nivel de lo que fue la mención al
ministro Elizalde, hay quienes
ven con cautela la situación, da-
do que, aseveran, no es la prime-
ra vez que Letelier se ve involu-

crado en gestiones polémicas y
no saben qué evolución podrá
tener a medida que avance el ca-
so Audio. 

Consultado respecto de la si-
tuación del exparlamentario, el
secretario general del PS, Ca-
milo Escalona, explicó que “si
eso afecta el estatuto del parti-
do, naturalmente, yo como se-
cretario general lo tendría que
pasar al tribunal. Pero eso no
está todavía acreditado. De ma-
nera que es una materia que es-
tá en desarrollo”.

Y respecto del rol que cumple
Letelier al interior de la tienda,
Escalona ahondó que esto no
afecta su labor, pero que “eso es
lo que él tiene que aclarar. No

nos apresuremos ni saquemos
conclusiones antes de tiempo”. 

Por su parte, el secretario ge-
neral del PPD, José Toro, dijo:
“Esta situación en particular re-
quiere de la mayor investigación
posible. Todo lo relacionado con
el caso Hermosilla tiene que in-
vestigarse hasta la última conse-
cuencia, porque lo que hay que
demostrar es que la justicia es
igual para todos”. 

Y añade que “la fiscalía tiene
que investigar todas aquellas
situaciones y chats o condicio-
nes que tengan características
de delito, y esto es caiga quien
caiga, independiente de los par-
tidos, ya sean oficialistas o de
oposición”.

Se reunió con funcionarios del SAG para destrabar venta de terrenos: 

Lobby de exsenador Letelier por
Grupo Patio genera malestar en el
PS y se evalúa eventual sanción 

M. MATHIEU

Camilo Escalona dice que primero el exparlamentario debe
aclarar lo sucedido, pero que “si eso afecta el estatuto del
partido, naturalmente, lo tendría que pasar al tribunal”. 

‘‘Si eso afecta el estatuto del partido,
naturalmente, yo como secretario general lo
tendría que pasar al tribunal. Pero eso no está
todavía acreditado”.
........................................................................................................................................

CAMILO ESCALONA
SECRETARIO GENERAL PS

El exsenador Juan Pablo Letelier, a la izquierda. 
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Las aristas que analizan en el sector en medio del período electoral:

Las seis alertas que se levantaron 
en la derecha frente al caso Hermosilla

El impacto en la campaña municipal y de gobernadores que
puede tener el desarrollo de la investigación es mirado con
atención por una directiva UDI recientemente asumida. 

El piñerismo sigue en detalle la evolución del caso, pues ya han
sido aludidos dos exministros. También monitorea la
presidenciable del sector, Evelyn Matthei. 
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